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全国人大常委会委员、山东大学校长徐显明：

山大青岛校区本周六开工
本报特派记者 赵文竹 3月13日发自北京

两年后新生可入住

“3月17日，山东大学青岛校
区将在青岛举行开工典礼。”13
日，徐显明接受本报记者专访时
表示。山东大学要建成世界一流
名校，其中一项重要举措就是构
建大学系统，建设青岛校区，本周
青岛校区将正式开工建设。

“山东大学青岛校区的建成
也预示着山东大学系统的形成，
是一种独特的办学模式，将改变
中国高等教育‘千校一面’的状
态。”徐显明说。山东大学系统形
成后，将为山东经济社会发展提
供重要的人才、科技支撑，还将成
为青岛蓝色硅谷的重要力量和胶
东半岛蓝色经济区的动力所在。

“山东大学新生，将先到青岛校
区进行通识教育。这是山大青岛校
区的一个重要功能。”徐显明说，“预
计两年后就有新生入住，这里将变
成中国最漂亮的校区。”

或将建第四个校区

“今年威海校区在一部分学
科，如艺术学科和语言类的韩国
语等，已经开始统一招生了。此
外，威海校区和济南校区一些不
重复的专业，如海洋、空间等学科
也都统一招生。”徐显明说。统一
招生将分步实施，逐步实现，“学
科有交叉重复的，将逐步调整到
结构合理后再统一招生，最终实
现全部统一招生。”

“现在是济南、青岛、威海三
个校区，但也不排除山东大学将
来再办第四个校区，当然这可能

需要若干年后。”徐显明表示，山
东大学系统是开放的，更多分校
的建立将让山东大学的优质高等
教育资源可为更多学子享用。

几十个专业全英语授课

“山大要向世界一流大学看
齐。”徐显明说，学校将会把留学
生的比例从5%提升到10%，同时

送更多学生去海外留学。
“山东大学还会推出1000门

左右的英文课程，在几十个专业
中实行全英文教学。”徐显明说，
山大的知识体系也将采用国际标
准，用课程体系的改造，带动教师
和学生水平的提升。

徐显明还介绍，山大将会和
一些世界名校共同办一些共办学
院，例如目前正在和宾夕法尼亚

大学商讨共办医学，和伦敦大学
亚非学院商讨一块办东方学院。

“现在正在跟德国的慕尼黑大学、
美国的圣特芭芭拉大学、俄罗斯
的人民友谊大学、英国的杜伦大
学商讨建立山大与他们合作的孔
子学院，重拾山大孔子学院系
统。”徐显明说，将把山东大学孔
子学院办成一个代表中国文化，
对外进行文化传播的国家基地。

“山东大学将进行各种各
样的体制改革。”徐显明说，除
了此前提出的大部制改革、学
部制改革，山东大学还将按照
扁平化的方式来设计大学内
部的管理制度。

“中国的大学一般都是把
资源放到学校，再由学校分到
各个院去，是大学来办好每个
院，这样的大学内部管理体
制，只有学校有积极性。等着
学校配置资源的各个院的积
极性难以调动起来。”而以学
院为中心配置大学的资源，学
校和各个院不再是管理和被
管的关系，“将各个院变成最
有活力的教学科研中心，最终
的状态应该是各个院来共同
办山东大学，而不是山东大学
来办各个院，这也是未来大学
发展的方向”。徐显明表示，山
大将重在突出“民主管理，依
法办学”，探索有中国特色的
现代大学制度。

此外，徐显明还表示，十
年内山东大学的财力会翻番，

“建校120年的时候会达到120

亿，那时我们的财力投入将和
世界名校处于基本相同的水
平，科研条件、教职工的工作、
学生的学习条件都会有根本
上的改变。”

未来十年

财力翻番

13 日上午，全国人大常委会委员、山东大学校长徐显明在接受本报记者专访时
说，山东大学青岛校区将于本月 17 日举行开工典礼，山东大学威海分校也已改为
山东大学威海校区，由济南、青岛、威海三个校区组成的山东大学系统即将形成。

格校长谈发展

她是江苏省级非物质文化遗产“三把刀”传承人

之一，堪称扬州修脚业的第一位女工。她是两届人大

代表，十年来提出火车票实名制、职业教育、户籍改革

等建议。12日，全国人大代表陆琴接受了本报专访。

全国人大代表、扬州修脚业首位女工陆琴：

很多好建议来自修脚一线
本报特派记者 赵文竹 3月12日发自北京

“我今年可能是最后一
年当代表了，希望能再呼吁
下，不让我们这个行业再低
人一等了。”陆琴说，厨刀、
理发刀、修脚刀并称为“扬
州三把刀”。其中修脚刀是
最传奇的一把，但却一直被
误解。

十年前，年仅32岁的陆
琴当上了第十届全国人大
代表。“大家当时对修脚行
业还是有偏见，我不能让别

人看不起这一行。”
参政第一年，陆琴就提

出“关于修订设立修脚师高
级技师技术等级资格的建
议”。认为厨师、美容美发师
等都已经有“高级技师”了，
而修脚业从业人员最高技
术等级资格证书却一直定
格在“技师”的阶段。“各行
各业都应该是平等的，少了
这一级，让我们修脚师总感
觉低人一等。”陆琴说，提出

这个建议以后，她听说有关
部门将开始着手解决，所以
随后几年，作为人大代表她
没有再提这个建议，但问题
仍然没有解决。

“今年可能是最后一年
当人大代表了，想再提一
次，再帮我们这个行业呼吁
一把。”陆琴说，十年来，从
事修脚行业的人增加了不
少，更需设立“修脚师高级
技师等级”。

修脚师也应有高级职称

陆琴今年带来的另一
个建议是社会化居家养老
服务。“我们公司接触的客
户老人很多，有一个专门
为老人免费服务的点，每
天有300个左右的老人一
起在一个大屋子里聊天。”
和这些老人接触多了，她
发现目前老年人的养老问
题形势严峻，“养老服务体
系建设有些滞后，不少老
人的需求得不到满足，比
如，陪老人洗澡、理发、修
水电、体检等。”因此，陆
琴 建 议 发 展 居 家 养 老 服

务，推行“社会化居家养老
服务促进法”，政府购买养
老服务，开设养老服务管
理专业，建立养老服务人
员定期培训制度，设立专
业养老服务员职称评定，
同时扩大老年卡功能。

“当代表这么多年，很

多 好 建 议 都 来 自 修 脚 一
线。”陆琴说，客户包含各个
阶层，她尽量多收集大家的
声音和建议。由于员工过年
回家很难买到火车票，陆琴
在2009年提出“实行实名制
缓解铁路买票难”的建议，
也已被采纳推行。

定期培训养老服务人员

山大校长徐显明。 本报特派记者 王媛 摄
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